

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos



CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 13 DE JUNIO DE 1908

Nº 319

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartaño No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXVIII, versículos 18 al 20, según San Mateo.

“En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: Se me ha dado toda potestad en el cielo y en la tierra. Id, pues, y enseñad a todas las gentes, bautizándolas en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo, enseñándolas a observar todas las cosas que os he mandado. Y mirad que estoy con vosotros todos los días hasta la consumación de los siglos.”

### CONSIDERACIÓN

El bautismo nos es conferido en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo para darnos a entender que así como las tres Personas divinas concurren a la obra de nuestra creación, del mismo modo las tres concurren a nuestra regeneración espiritual y a nuestra santificación. “No hay gracia de salvación—dice San Agustín—más que por la Trinidad santísima”. Nuestra mejor defensa será, pues, la invocación frecuente de las tres divinas Personas; la Iglesia nos da el

ejemplo comenzando todas las prácticas del culto por la señal de la Cruz, acompañada por las palabras reveladas por Jesucristo: “En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo;” en todas las oraciones de la liturgia invoca las tres divinas Personas; más de cien veces al día obliga a sus ministros a invocar y alabar sobre la tierra a esa adorable Trinidad que alaban é invocan sin fin en el cielo las jerarquías angélicas. La Iglesia sabe muy bien que no podemos decir nada más agradable a Dios, ni más útil para nosotros mismos. Ese nombre es el terror de nuestros más terribles adversarios; contiene todos los bálsamos, todos los preservativos útiles al alma contra los contagios del mundo. Expresemos nuestra gratitud a la Trinidad beatísima con actos de fe humilde y perfecta é invoquémosla confiadamente repitiendo con la Santa Iglesia: *Sancta Trinitas unus Deus miserere nobis.*

## LAS TIRANIAS

Hace tiempo que el clericalismo no impera en el gobierno de las naciones. Debiera haber muerto con él la tiranía, si la tiranía fuera fruto del clericalismo, como lo dicen sus enemigos.

La Iglesia, la tirana de las conciencias como la llaman los que, si tienen conciencia, obran como si no la tuvieran, no ha perdido su autoridad; autori-

dad que emplea en dificultar, en cuanto puede, la libre acción de los tiranos, que han sobrevivido al clericalismo, lo cual prueba que no está en ella la tiranía.

De esperar era que los pueblos gobernados por el liberalismo fueran libres, porque proclamada por él la libertad hasta para el mal, tendrían los católicos libertad para el bien; y por el bien han sufrido los católicos la esclavitud, efecto de la tiranía liberal.

Existe pues, la tiranía, y no es el clericalismo el tirano, como quieren los liberales.

La conciencia católica de los franceses está profundamente tiranizada; y no imperan en Francia los clericales. A la vista del mundo entero está la tiranía guatemalteca, y nada han tenido de clericales Justo Rufino Barrios, ni Barillas, ni Reina Barrios....

Algo abrían dado los guatemaltecos, porque la tiranía de la Iglesia hubiera esclavizado las libres conciencias de esos libres jacobinos. El mismo Ecuador algo daría porque la tiranizará el clerical García Moreno, aunque careciera de las libertades que disfruta en la actualidad, bajo un Gobierno liberal, y como liberal, tirano.

Hoy que a los pueblos engañados por el liberalismo, les ha sucedido lo que a las manderas de San Juan, que piden pan y no les dan y cuando quieren queso les dan un hueso, se les puede decir con el inolvidable

Flores Alatorre: ¿querías libertades? mejor dicho, ¿querías liberales? Y los tendrán á su gusto, pues pueden escogerlos en el escaparate de Francia, en los *Combes*, Clemenceau ó Briand, ó en los Justo Rufino Barrios, Barillas, Reina Barrios...

Los liberales dicen que los clericales son los tiranos; pero los hechos aseguran que los liberales de la talla de los Clemenceau son los tiranos. ¿A quién creís, á los liberales que mienten, obedeciendo los preceptos de Voltaire, ó á los hechos que hablan más alto que los liberales?

¡Pueblos, pueblos, qué lecciones nos dice Calderón por boca del Ministro Cromwell! El Rey juega con las leyes, los ministros con los reyes. ¡Y lo sufren las naciones!

Fallieres, ¿quién es Fallieres? Es el Presidente de la Francia, que no hace ni hará nunca sino lo que quieren los que mueven á Clemenceau y Briand.

De estas clases hallaréis á miles en el jacobinismo liberal, padre de la tiranía de los pueblos.

JOSÉ J. VERDAD

De *La Religión* de El Salvador.

## CATÓLICOS A SU MODO, Ó CATÓLICOS ESPECULATIVOS PERO NO PRÁCTICOS

Hay en el mundo una especie de católicos que de tales solamente tienen el nombre:

Católicos que con la profesión que hacen de su fe más ferviente é incuestionable que la del Pontífice Romano, —según ellos dicen, —son sin embargo piedra de escándalo en la Iglesia y motivo de burla para los impíos y renegados, que echan al rostro de la Religión, la vida y milagros de esos *crevientes acomodaticios* cual si fueran los tipos genuinos del verdadero cristiano.

Católicos, esos, que con su fe y su religión son tan réprobos

á los ojos de Dios, y más si se quiere, que los enemigos mismos de Cristo Nuestro Señor.

¿Queréis saber quienes son? Conviene estudiarlos para evitar su contagio, para estar prevenidos contra sus máximas, y sobre todo para *no seguir* sus ejemplos.

Son todos aquellos que haciendo profesión de fe católica, apostólica y romana *en teoría*, en la *práctica* de su religión sólo aceptan lo que les *da su regalada gana* y nada más.

Los veréis, por ejemplo, acudir sin falta cada domingo á la santa misa porque desde niños aceptaron esa costumbre de sus padres, y maquinalmente se encaminan en esos días á el Santo *Templo*, escogiendo generalmente las misas en que hay música que distraiga la atención, ó en las que no haya *plática dominical*: pero de los días festivos entre semana prescritos por la Iglesia á sus hijos verdaderos, autorizada para hacerlo por Jesucristo mismo, de tales días hacen poco ó ningún caso, y los miran á veces con positivo desdén, si por ventura no se permiten también asestar contra esas fiestas el acero de su crítica.

—Pertenece á este número también los que ni siquiera oyen misa los domingos y con su conducta y su silencio, inducen á sus propios hijos á seguir sus ejemplos de indiferentismo práctico religioso. Gentes desgraciadas que habiendo recibido de Dios seis días para trabajar en sus negocios temporales y reservando el Señor para que se le rinda oficialmente culto el 7º día con la asistencia á la santa misa y la abstención de trabajos serviles, aceptan lo último como de su conveniencia, mas, lo *primero* lo desdennan y se muestran así *miserables* con el Dios de las bondades y misericordias. ¡Y éstos presumen de tener la fe cristiana!

—Habréis encontrado quizá en vuestras relaciones sociales á otros caballeros que se manifies-

tan (con la lengua) francamente católicos: y si por ventura acierta á cruzarse esa conversación en un viernes de cuaresma ¿queréis tener una prueba de su catolicismo?

Pues haceos invitar á la mesa.

Veréis que en viernes de cuaresma, se sirve carne y él y ella, y los niños y los criados la comen como si tal cosa.... Os escandalizáis y preguntáis al buen sujeto ¿cómo puede avenirse eso de comer carne en viernes de cuaresma, con el ser verdadero católico, prohibiendo la Santa Iglesia expresamente semejante práctica por uno de sus mandamientos?

Señor! entonces es de oír á nuestro *católico teórico* riéndose á mandíbula batiente de vos como de un niño, burlándose de vuestros escrúpulos; porque eso de ayunos y abstinencias—en sentir de él—son ranciedades de las que las gentes modernas no hacen caso alguno, y eso, sin perjuicio de ser católicos más que el Papa.

—¿Oís á otro blasonar de su catolicismo? Preguntadle cuánto hace desde que no confiesa ni comulga?

—¡Vaya! Bonita es la ocurrencia! Pues acaso eso de confesarse cada año ó varias veces al año no está reservado únicamente á *las mujeres* y sobre todo á *las beatas*? Los hombres no se confiesan sino cuando se casan (y entonces, mal confesados) y cuando están para morir (y entonces lo hacen peor.)

—Pero....¿y el mandamiento de la Iglesia que manda *confesar al menos una vez al año por la cuaresma*?

—Ah yo soy sin confesarme tan católico como el Papa y estoy dispuesto á morir por mi fe.

—Esos sí que son católicos de los que se van redonditos con su fe al....sólo Dios lo sabe.

Y como estos tipos hay tantos....

—Son de esa misma laya los católicos que mandan sus hijos

á los colegios impíos sin importarles un comino que allá sus hijos pierdan la fe.

—Son también de éstos, los que se preocupan muy poco de la educación y enseñanza que sus hijos reciben en las escuelas.

—Son de los mismos cuantos siendo muy católicos, comen frecuentemente obispo, curas, sacerdotes y hasta sacristanes.

—Cuantos en religión son católicos y en política liberales; ó en otros términos los que bajo su pellejo llevan un doble sér: el *sér ciudadano* que es *liberal* y el *sér católico* escondido en el último rincón de su cuerpo.

En fin para no cansar, esa clase de católicos en teoría y necios en la práctica, á quienes algunos con mucha propiedad llaman *medias tintas*, *aguas tibias* ó *anfíbios*, esos católicos, para hablar con franqueza, son *escarnio* y la basura del catolicismo.

Son católicos que muerden del catolicismo lo que les agrada, son lobos con piel de oveja.

Quieren los inconsecuentes, que Cristo acomode la Religión á sus caprichos y no amoldarse ellos á la voluntad de Cristo bien expresada por los mandamientos de Dios y de su Iglesia.

Son especie de protestantes católicos que piensan justificarse con *creer mucho* y después cumplir en la práctica sólo lo que les place.

Ellos son la zizaña que crece en el buen trigo y que los ángeles de Dios separarán para ser quemada en el gran día de las cuentas.

De ellos apartémonos para no contaminarnos.

LUPERCIO

### Astucias del liberalismo moderado

Adviértase la raposería del liberalismo moderado al exponer, frente á los católicos, su herética doctrina de la tolerancia. No va de frente, como las personas

honradas que tienen conciencia de su deber, como los enemigos declarados que apuntan al corazón y llevan levantada la visera; sino que va por la espalda y hiere á traición, como los cobardes que ni tienen valor para ponerse delante de su adversario, provocándole á la pelea, ni tampoco honradez suficiente para mostrarse cara á cara, porque oculta su horrible rostro de demonio con el artífaz de un *no conviene*, del bien de los extranjeros y de otros parecidos, según los casos.

Ramiro Fernández Valbuena

### A los jóvenes

No os dejéis seducir por los apóstoles del mal; ved cómo á la hora de la muerte se desdicen los que fueron sus maestros.

Du Marsais, que murió en 1756, quiso recibir los Sacramentos y tuvo una conversación edificante con el sacerdote que se los administraba; de modo que Voltaire escribiendo á D'Alembert le decía: *Yo me duelo de los melindres de Du Marsais en la hora de la muerte*. El mismo Voltaire se manifiesta afligido porque Deslandes, antes de morir, había ordenado que fuese echado á las llamas un libro que había escrito.

El célebre Marqués de Argens en su larga enfermedad empieza á desconfiar de sus pasados sentimientos, y después de haber tenido serias conferencias sobre religión, queda convencido, se arrepiente y se confiesa.

Montesquieu en su última enfermedad (1755) cumple con grande edificación todos los deberes de cristiano y dice que en su corazón nunca fué incrédulo, pero que la vanidad de que los escritores contemporáneos le conocieran, le llevó á portarse en lo exterior como si realmente lo fuera. Etcétera, etc., etc.

### DE S. ROQUE DE GRECIA

Tan encarnada está en los fieles la costumbre de guardar religiosamente el día de la Ascensión del Señor, que á pesar de la traslación de la fiesta últimamente decretada por el Santo Padre, no les fué posible á los vecinos de aquí dejar de cumplir dicha costumbre, pues ese día todos acudieron á oír la santa misa que se celebró á las 8 a. m. Fué esta misa la que todos los años acostumbramos ofrecer á Santa Bárbara para que interceda con Dios suplicándole nos libre de pestes, rayos, terremotos y demás desgracias. A la hora del Evangelio el Sr. Presb<sup>o</sup> Arroyo con su acostumbrada elocuencia nos exhortó para que permanezcamos firmes en la fe y que bajo ningún concepto dejemos entrar la zizaña en nuestras familias.

La ermita se llenó de fieles tanto de aquí como de Grecia y otros barrios. Si alguno pensó trabajar le fué imposible, porque una lluvia atemporalada que se vino en la madrugada y parte de la mañana, no dejó á nadie tomar oficio. Los encargados de los trapiches de don Abelardo Rojas y don A. Peralta, señores don Eligio Calderón y don Vicente Hidalgo, respectivamente, suspendieron sus tareas por ese día aunque después tuvieron que duplicar el trabajo, en atención á que desde tiempo inmemorial ha sido de guarda religiosa. Y como si bien es cierto que ya hay permiso de trabajar en esos días, tan poco se le coarta á nadie que los guarde como á bien tenga.

El viernes 5 del actual un rayo quitó la existencia á un joven de 14 años, hijo de don Ramón Araya. Vayan á su estimable familia, lo mismo que al Sr. Dr. don T. de Jesús Araya, digno primo hermano del extinto, mis expresiones de condolencia.

CORRESPONSAL

8 de mayo de 1908.

## DE RIO SEGUNDO

Señor Director del  
"ORDEN SOCIAL"

Heredia.

Muy señor mío:

Permítame que le dé algunos detalles á la ligera sobre los trabajos del templo, los cuales se verifican con ligereza para ver si se le puede dar bendición el veinte y cinco de julio, día señalado para el estreno.

Los trabajos de carpintería ya están al concluirse, gracias á la actividad del generoso mayordomo don Ricardo González.

Ahora lo que falta que llevar á cabo son los trabajos de pintura, bajo la dirección de don Luis Rodríguez, quien maneja la brocha con actividad.

A última hora se paralizó el contrato del coro y el púlpito, por el alto precio que le destinó el Sr. Jorge Morales Bejarano, quien hizo los trabajos de los pilares. Hablando con el Sr. González, me manifestó que estaba pensando en llamar á otro contratista de San José con el objeto de hacer el arreglo; ojalá éste resulte con buen éxito.

CORRESPONSAL

Río Segundo, 20 de mayo de 1908.

## DE MERCEDES

Falleció el miércoles de la semana antepenúltima en este distrito, el señor don Pablo Gómez, á la edad aproximada de 78 años. Fué el expresado señor persona muy estimada aquí por sus prendas de honradez y dedicación al trabajo. A su viuda y demás familia enviamos nuestro pésame.

Se ha establecido en esta localidad una escuela para adultos bajo la dirección de don Sérvulo Villalobos. Las clases son actualmente muy concurridas y los alumnos manifiestanse todos muy satisfechos del método de enseñanza del señor Villalobos.

Corresponsal

8 de junio de 1908.

## Notas Atenienses

Vuelvo con mis toscas palabras, después de algunos días de silencio, para dar á conocer que también nosotros por acá tenemos nuestras fiestecitas; que todavía arde en nuestro pecho la antorcha luminosa de la fe en nuestra sacrosanta religión, que hace felices á los pueblos y que es la única que hace santos; sí, solo la fe es la que hace prodigios. El resultado de los turnos nos manifiesta de una manera clara y patente, que la fe es poderosa. El pueblo ateniense ha demostrado una vez más su piedad, su amor á Dios, muy á pesar de la espantosa crisis que nos rodea. El domingo 24 de mayo se verificó el turno del Centro; no creíamos que diera un producto tan satisfactorio; aquel turno, según era la abundancia de objetos, parecía un verdadero bazar; dió principio á las 10 a. m. y se concluyó á las 3 p. m., quedándose varios objetos sin rifar, pero nunca hemos visto el pueblo tan entusiasmado como ese día. El turno produjo \$2,205, suma más que alagüña, inesperada en estos tiempos tan calamitosos. El pueblo ateniense ha dado una prueba más de su piedad, de su amor á Dios y de ardiente deseo de ver muy pronto concluido nuestro Templo.

El padre Rodríguez, nuestro celoso y entusiasta Cura, debe estar orgulloso del pueblo, y el pueblo muy orgulloso con esa incansable palanca, que sacrifica su salud en bien de nuestro Templo. Dios se lo pagará.

El mes de mayo, el mes de los lirios y nardos, ha pasado ya; solemne como siempre se celebró este mes; concluyendo con la función que la escogida sociedad de "Hijas de María" le ofrece á la Virgen, el último día del mes. Muy solemne estuvo la misa; el sermón gustó mucho; verdaderamente las Hijas de María hacen prodigios. ¡Dios bendiga esta parte escogida de nuestra sociedad cristiana!

CORRESPONSAL

## C R O N I C A

**Bajo** la dirección del Lic. don José J. Chaverri ha empezado á editarse en esta ciudad un semanario consagrado á los intereses de la provincia. La referida publicación lleva por título *La Provincia*.

**Muy** en breve contraerá matrimonio el Dr. don Ernesto J. Flores con la Srta. Celia Zamora y el Lic. don Manuel Trejos con la Srta. M. Amelia Flores. Hacemos votos por la felicidad de tan distinguidas parejas.

**En** la última semana se celebraron en la iglesia del Carmen de esta ciudad las solemnes Cuarenta Horas en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Muy concurridas estuvieron las misas de los tres días, así como los rosarios y sermones predicados por el Presb<sup>o</sup> Calderón, Camacho y Fray Rosendo. A los organizadores de esas fiestas felicitamos con todo entusiasmo.

**Saludamos** á don Juan Teófilo Miranda, que ha regresado de su viaje á los Estados Unidos del Norte. Viene muy bien impresionado con respecto al asombroso desarrollo del Catolicismo en esa gran república y nos ha suministrado unos datos que publicaremos en el N<sup>o</sup> venidero, relativos á los festejos verificados en Nueva York en abril último, conmemorando el centenario del establecimiento allí de la jerarquía eclesiástica.

**Libritos** piadosos, rosarios, medallas y estampitas de Primera Comunión. Los hay de venta en casa de la Srta. Hermelinda Chaverri.

## ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

### "La Esperanza"

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda "La Esperanza" con su famoso Jack, á los "Hermanos Kostia" y á todo el mundo.

Tip. de L. Carrin G.